



## Érémitisme, cénobitisme et monachisme

- Si saint Antoine-le-Grand peut ainsi être considéré comme « le père du monachisme », l'homme qui lui donna les formes qui allaient être adoptées — et connaître la fortune que l'on sait en Occident — fut saint Pacôme.
- Ainsi la règle qu'instaurera, au VI<sup>e</sup> siècle, saint Benoît pour ses bénédictins, sera directement inspirée de celle mise à l'honneur par saint Pacôme.
- Très paradoxalement — quand on songe au rayonnement qu'il a connu dans la chrétienté tout entière — et malgré ses succès initiaux, le monachisme pacômien disparaîtra d'Égypte après la conquête musulmane. C'est le modèle antonien qui l'emportera, survivant jusqu'à aujourd'hui — avec des adaptations, bien sûr, notamment dans les monastères du Wâdi Natroun),

